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La UAEM en la prensa: 
 
Requiere UAEM 250 mdp para aguinaldos 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) Gustavo Urquiza Beltrán, informó que, 
aunque está a punto de dejar el cargo, no quiere ser irresponsable con los trabajadores y la institución y ha 
iniciado las gestiones ante la Federación para asegurar recursos adicionales, para el pago de las prestaciones 
de fin de año. Dijo que el dinero adicional que la universidad necesita para cumplir con el pago del aguinaldo y 
otras prestaciones son 250 millones de pesos, que serían aportados, a partes iguales, 50-50%, por el gobierno 
Federal a través de la Secretaría de Educación Pública (SEP), y el gobierno del estado a través de la Secretaría 
de Hacienda. Al acudir ayer a la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT) con motivo de la 
firma del convenio de colaboración en materia de economía circular, Urquiza Beltrán detalló que inició la gestión 
la semana pasada y, hasta ayer, dijo que había “buen ánimo” de las autoridades para autorizar el presupuesto 
extraordinario para la máxima casa de estudios. Puntualizó que la gestión de los recursos para este 2023, es 
necesaria porque la ampliación presupuestal que el Congreso aprobó recientemente al presupuesto 
constitucional de la UAEM en un punto porcentual, al pasar del 2.5% al 3.5% del presupuesto general del 
gobierno del Estado, entrará en vigor a partir del 1 de enero de 2024, y para diciembre de esa anualidad, confía 
en ya no habrá necesidad de ninguna gestión para que los trabajadores universitarios tengan asegurado el pago 
de su aguinaldo.  
Diario de Morelos, p.4, (Antonieta Sánchez), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/requiere-uaem-250-mdp-para-aguinaldos 
 
Hoy, probable aprobación de la terna para rectoría de la UAEM 
Hoy podría definirse la terna de dónde surgir el próximo líder de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), ya que la Junta de Gobierno de esta institución entregará al Consejo Universitario la propuesta de tres 
de entre los seis aspirantes para la elección del rector, quien dirigirá la máxima casa de estudios en el período 
2023-2029. Se espera que, en la primera presentación de la terna, esta sea aprobada, y se inicie el proceso 
para posteriormente, elegir al sucesor o sucesora del actual rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán; no 
obstante, en caso de que esta sea rechazada, lo que podría ocurrir en hasta dos ocasiones, que el Consejo 
Universitario tendría que nombrar un rector interino y posponer la elección del nuevo rector hasta el próximo 
año. De acuerdo al Estatuto Universitario referente al Procedimiento Electoral de la persona titular de la rectoría, 
en caso de que se devuelva la terna para su enmienda, la Junta de Gobierno sesionará a partir de la notificación 
correspondiente, en un plazo de cinco días hábiles, deberá integrar una nueva terna y remitirla al Consejo 
Universitario. Si esta segunda terna no es aceptada nuevamente, se designará a un rector interino, quien 
ocuparía el cargo por un máximo de seis meses, durante los cuales se deberá elegir al rector definitivo. Cabe 
señalar que quien sea nombrado rector interino no podrá ser electo como rector definitivo en la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos, en el período inmediato posterior. Por tanto, la sesión del Consejo 
Universitario está convocada para las 10:30 horas de este martes en las instalaciones del Centro de 
Investigaciones Químicas en el campus Chamilpa; la agenda de la reunión incluye cinco puntos: Lista de 
presentes, toma de protesta de los Consejeros Universitarios de nuevo ingreso, lectura y aprobación, en su 
caso, del orden del día, solicitud de dispensa de la aprobación del acta anterior y la presentación y votación de 
la terna propuesta por la Junta de Gobierno para la elección de la persona titular de la Rectoría de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos para el período 2023-2029. (…) 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/hoy-probable-aprobacion-de-la-terna-para-rectoria-de-la-uaem 
Diario de Morelos, p.4, (Antonieta Sánchez). 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/238024-hoy-por-la-manana-se-entrega-la-terna-para-
rectoria-de-la-uaem.html 
 
Festeja el CITPsi de la UAEM su 10º aniversario 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, destacó la 
creación del Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología (CITPsi) que en sus 10 años de existencia, 
ha tenido un crecimiento y consolidación destacado, impactando en la formación de recursos humanos y 
ofreciendo servicios psicológicos de calidad para la comunidad. Urquiza Beltrán destacó que uno de los 
objetivos del CITPsi es ser un referente a nivel regional, nacional e internacional, no solo por la calidad de sus 
investigadores y la trascendencia de sus productos de investigación, sino también por su impacto académico 
en los programas de licenciatura y maestría, especialmente en Psicología. En estos 10 años, dijo, se han logrado 
numerosos éxitos, incluyendo la habilitación de su plantilla, compuesta por 15 Profesores Investigadores de 
Tiempo Completo, todos miembros del Sistema Nacional de Investigadores del Conahcyt. Asimismo, el 
programa de doctorado en Psicología alcanzó el nivel de consolidado en el Programa Nacional de Posgrado de 
Calidad del Conahcyt en 2022, con 82 estudiantes actualmente inscritos. Un hecho relevante, aclaro, es la 
renovación del registro del Comité de Ética en Investigación en mayo de 2022 por parte de la Comisión Nacional 
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de Bioética de la Secretaría de Salud, válido hasta mayo de 2025. Dicho comité se dedica a evaluar los 
protocolos de investigación y brinda asesoría ética. El director del CITPsi, Luis Pérez Álvarez, resaltó que el 
centro opera un programa de servicios psicológicos con cuotas de recuperación desde hace más de 25 años y 
cuenta con equipos de última generación; además, se enorgullece de contar con un Comité de Ética en 
Investigación registrado en la Combioética, así como tres cuerpos académicos y auditorio equipado. (…) 
El Regional del Sur, p.10, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/festeja-el-citpsi-de-la-uaem-su-10o-aniversario 
 
Se realizó el Foro de Investigación Social en la Facultad de Contaduría 
En el auditorio de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática (FCAeI) de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), se llevó a cabo hoy el Foro Investigación Social. Investigación para la Acción, 
que organizó la Facultad de Estudios Sociales (FES) Temixco, en donde se realizaron mesas de discusión y 
estudiantes presentaron avances de sus investigaciones. Al inaugurar el foro, Marivet Cruz Rodríguez, directora 
de la FES Temixco, resaltó que durante el encuentro se presentaron ocho propuestas de investigación, 
desarrolladas por estudiantes de la facultad, “lo que es grato porque refleja el compromiso con el conocimiento 
en temáticas en torno a lo social”, dijo. Este foro inició con el conversatorio Lentes sociológicos, en donde 
participó Juanita Suárez Conejero, investigadora de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
quien presentó tres de sus libros a los asistentes. Además, el conversatorio Polifonía de las violencias, a cargo 
de integrantes del cuerpo académico Ciencias sociales, cultura y complejidad en la globalización, de la UAEM. 
Las y los alumnos presentaron los avances de sus investigaciones tituladas: El trabajo social y su relación con 
la tanatología en los procesos de duelo con personas diagnosticadas con insuficiencia renal crónica; 
Reconceptualización de la lucha feminista en la familia; y Percepción e impacto en las mujeres sobre la violencia 
simbólica que se transmite a través de anuncios dentro de la comunidad de Tejalpa, en Jiutepec, Morelos”. (…) 
El Regional del Sur, p.12, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/se-realizo-el-foro-de-investigacion-social-en-la-facultad-de-contaduria 
 
Destacan calidad y pertinencia nacional del posgrado en Farmacia 
Judith González Christen, directora de la Facultad de Farmacia (FF) de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), destacó que a 22 años de su creación, el posgrado en Farmacia se ha consolidado por su 
calidad académica y de investigación a nivel nacional, así como por su pertinencia de acuerdo a las 
problemáticas sociales en temas de salud. En el marco de la inauguración del XVII Encuentro de Estudiantes 
de Posgrado en Farmacia, realizado este día en la FF, la directora de esta unidad académica, destacó que el 
posgrado está reconocido por el Sistema Nacional de Posgrados (SNP), lo que permite ofrecer becas para sus 
estudiantes. González Christen agregó que la planta académica de la maestría y el doctorado en Farmacia, son 
reconocidos por el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) en los niveles I, II y III, posgrados de los que han 
egresado alumnos destacados a nivel nacional en diferentes escenarios. Las y los egresados laboran en 
distintas áreas como regulación, desarrollo, investigación, en la industria y todos los campos del conocimiento. 
Tenemos presencia en Sinaloa, Nayarit, Yucatán, Veracruz, Chiapas, Puebla y Guerrero, entre otros estados y 
tenemos una amplia representación porque esta facultad es un referente", dijo Judith González. El XVII 
Encuentro de Estudiantes de Posgrado en Farmacia, tiene como propósito que las y los estudiantes presenten 
a la sociedad sus proyectos de investigación, además de acudir a las conferencias magistrales que impartirán 
especialistas nacionales con proyectos innovadores en la ciencia. Jade Nadine Gutiérrez Hardt, secretaria 
Académica de la UAEM, celebró que se realicen este tipo de eventos, pues fortalecen la calidad académica del 
posgrado, además de promover la colaboración con otras unidades académicas de la institución, e incluso de 
otras universidades del país y del extranjero. (…) 
El Regional del Sur, p.18, (Redacción). 
 
Realizan 'Festival por la conservación biológica' en la UAEM 
En el marco de la Semana Nacional por la Conservación, el Centro de Investigación en Biodiversidad y 
Conservación (CIByC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) lleva a cabo el "Festival por 
la conservación biológica" en la explanada del edificio uno del campus Chamilpa, conocida como plaza cultural 
19/S/17. Durante esta semana se busca impulsar la reflexión sobre las conductas que amenazan la riqueza 
natural de México, por lo que se realizarán diversas actividades como exposiciones, talleres de educación 
ambiental y limpieza de playas, entre otras, todas enfocadas a promover el respeto a la biodiversidad. Después 
de la inauguración de la semana de actividades inició la "Feria ambiental universitaria", con proyectos e 
iniciativas enfocadas a la conservación de la biodiversidad y los recursos naturales; en estas actividades 
participan varias unidades académicas de la UAEM. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/237974-realizan-festival-por-la-conservacion-biologica-
en-la-uaem.html 
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'Feria de la salud' en la Facultad de Arquitectura de UAEM 
La Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (FAUAEM) es sede de la "Feria 
de la salud". En dicha feria, los estudiantes de esa unidad académica reciben información orientada a la salud 
visual, salud, sexual y diagnóstico de hepatitis, entre otros servicios. Los módulos fueron instalados en el edificio 
uno del campus Chamilpa. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/237976-feria-de-la-salud-en-la-facultad-de-arquitectura-
de-uaem.html 
 
Morelos celebra a sus muertos 
La celebración de Día de Muertos es una de las más importantes en México por su significado cultural y 
ancestral. Durante estas fechas, en distintos municipios de Morelos se realizan diversos eventos y actividades 
especiales para recordar, en medio de un ambiente festivo, a quienes se adelantaron en el camino. Camino al 
Mictlán. Este evento se realiza en la Escuela de Teatro, Danza y Música de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), que, con base en la cosmogonía de los mexicas, representa los nueve niveles que 
marcaron para llegar al Mictlán cuando la persona muere. A través de danza, representación escénica y música, 
el público recorre nueve salas interactivas que hacen referencia a ese camino. Este evento tuvo su primera 
edición en 2018 por impulso de José Luis Jacobo, profesor de Danza Prehispánica y Arte Prehispánico. En 
2020, debido a la pandemia, el evento no se pudo realizar, por lo que se retomó hasta 2022. Y este año, se 
realiza desde el 30 de octubre hasta el 2 de noviembre, a partir de las 18:00 horas. 
El Sol de Cuernavaca, (Maritza Cuevas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/cultura/dia-de-muertos-morelos-celebra-a-sus-difuntos-10909171.html 
 
¿Qué significa la flor de cempasúchil en el altar de Día de Muertos? 
El aroma embriagador de las flores de cempasúchil inunda las calles de México mientras el país se prepara 
para celebrar una de sus festividades más emblemáticas: el Día de Muertos. Cada año, el 1 y 2 de noviembre, 
los altares de ofrendas se convierten en un espectáculo de color y tradición, y la flor de cempasúchil desempeña 
un papel crucial en este ritual ancestral. La flor de cempasúchil, también conocida como “la flor de los muertos”, 
se ha convertido en un símbolo icónico de esta celebración. Su color naranja vibrante y su fragancia distintiva 
son elementos esenciales para la construcción de los altares de Día de Muertos. Pero, ¿qué significado tiene 
esta flor en el altar? “La flor de Cempasúchil es originaria de México y su nombre proviene del náhuatl 
“Cempohualxochitl” que significa “veinte flores” o “varias flores”, dio a conocer la investigadora María del Carmen 
López, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. “Su característico color naranja encendido y aroma 
intenso es uno de los elementos más representativos en las ofrendas para los muertos, pues según la creencia, 
son el punto de conexión entre este y el otro mundo, pues se dice que el color de esta flor ilumina el camino y 
el aroma guía a las almas de los difuntos hacia el altar que colocaron sus familiares”, informó. (…)  
Aristegui Noticias, (Redacción), 
https://aristeguinoticias.com/3010/mexico/que-significa-la-flor-de-cempasuchil-en-el-altar-de-dia-de-muertos/ 
 

Estatal:  
 
Seguimos impulsando la economía circular en Morelos: Cecilia Rodríguez 
La titular de la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT), Ana Cecilia Rodríguez González, 
anunció en rueda de prensa el “Distintivo de Circularidad 2023”, dirigido a empresas, personas físicas y 
personas morales con actividad empresarial en el estado, bajo el lema “Impulsando la Economía Circular en 
Morelos”. Andrea Angélica Ramírez Paulín, directora general del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado 
de Morelos (CCyTEM), detalló que este programa busca crear sinergia con el Centro de Innovación ubicado en 
la Unidad Profesional “Los Belenes” de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Ya que, por 
medio de un convenio de colaboración existente, se contará con la participación de profesores investigadores, 
para que las y los estudiantes puedan realizar sus prácticas profesionales en este proyecto o en los de tesis a 
nivel Licenciatura, Maestría o Doctorado. Ramírez Paulín subrayó que las y los participantes podrán evaluar el 
cumplimiento de sus unidades económicas con respecto a los criterios de economía circular y que aquellas 
empresas que cumplan con al menos siete de los 15 criterios establecidos tendrán la oportunidad de integrarse 
al padrón único de empresas en la materia. Además, mencionó que dicha convocatoria estará abierta hasta el 
12 de noviembre en el link: https://bitly.ws/YXJm; el proceso de evaluación de las y los aspirantes se realizará 
del 13 al 19 de noviembre y finalmente los resultados serán publicados el 20 de noviembre de 2023. Por su 
parte, Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la UAEM, dijo “nuestra Casa de Estudios coadyuvará por medio de 
sus diversas facultades aportando el capital humano y sus conocimientos, en la aplicación de la economía 
circular, para lo cual, se trabajará en la concientización de la ciudadanía”. Asimismo, aquellos que se inscriban 
para obtener el distintivo y no lo logren, la UAEM les ayudará con un diagnóstico para valorar qué les faltó y en 
qué pueden mejorar. 
La Crónica de Morelos, (Editor), 
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https://lacronicademorelos.com/seguimos-impulsando-la-economia-circular-en-morelos-cecilia-rodriguez/ 
Diario de Morelos, p.9, (Antonieta Sánchez).  
 
Se consolida Morelos como anfitrión y promotor de la gastronomía tradicional 
Con gran éxito se llevó a cabo en la Plaza de Armas “Emiliano Zapata Salazar”, de Cuernavaca el primer 
“Encuentro Regional de Cocineras Tradicionales de la zona centro del país: Platillos que dan identidad”, un 
evento convocado por la Secretaría de Turismo y Cultura (STyC) del estado de Morelos, con el objetivo de 
brindar a cocineras de diversos estados la oportunidad de establecer redes, intercambiar experiencias y 
conocimientos relacionados con su labor, y avanzar en la profesionalización de su arte culinario. En este primer 
encuentro, se registró la asistencia de 38 representantes de los estados de Puebla, Tlaxcala, Estado de México, 
Hidalgo, Guerrero y Morelos, quienes presentaron una variedad de platillos, como Costilla de puerco con jumiles, 
Chilpatli, Elopozole, Mole de chile pasado con hongos silvestres, Conejo con xoconostle y pulque, conejo 
horneado relleno con flores silvestres, Tortitas de flor de maguey en salsa de nuez cimarrón con gorditas de 
Quintonil, Pozole criollo Zazacatla, Caldo de iguana con gallina criolla, Atole morado, y Huaxmole, entre otros. 
El evento contó con la presencia de destacadas personalidades, como José Iturriaga de la Fuente, 
vicepresidente del Conservatorio de la Cultura Gastronómica Mexicana; Consuelo Herrera Garduño, delegada 
del Estado de Morelos del Conservatorio de la Cultura Gastronómica Mexicana; Gerardo Gama Hernández, 
director de la Escuela de Turismo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Además de 
Griselda Hurtado Calderón, presidenta de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac); y Eleonora Isunza Gutiérrez, directora general de Promoción Cultural para la Paz, 
atención a grupos específicos y patrimonio de la STyC. 
La Crónica de Morelos, (Editor), 
https://lacronicademorelos.com/se-consolida-morelos-como-anfitrion-y-promotor-de-la-gastronomia-tradicional/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2023/10/se-consolida-morelos-como-anfitrion-y-promotor-de-la-
gastronomia-tradicional/ 
 
Profes de Conalep exigen pago de adeudos al gobierno estatal 
Maestros del Colegio de Educación Profesional Técnica del Estado de Morelos (Conalep) protestaron este lunes 
para demandar el pago de adeudos pendientes con el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE) y al Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado (FOVISSSTE), además de la basificación correspondiente para el personal. Gabriel 
Rojas Barrera, secretario general del Sindicato de Trabajadores de Organismos Descentralizados Estatales y 
Municipales de Morelos (STODEM) afirmó que “Conalep Morelos nos retuvo la seguridad social, pero no la pago 
al ISSSTE y FOVISSSTE del 2022 y hasta las tres primeras quincenas del 2023”. Puntualizó que en total son 
aproximadamente 400 los trabajadores del nivel medio superior con adeudos con ambas instituciones, y temen 
que los créditos hipotecarios o personales desmedidamente lleguen a ser impagables por esta situación. Indicó 
que desde hace 44 años de la creación del Conalep Morelos no se ha logrado la basificación, y cada año que 
pasa es la misma exigencia al gobierno estatal y federal, además criticó que el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, no intervenga en este asunto sin resolver desde hace décadas o si quiera negociarse. 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/profes-de-conalep-exigen-pago-de-adeudos-al-gobierno-estatal-
10930639.html 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/237964-se-manifiestan-sindicalizados-del-conalep.html 
Lo de Hoy Morelos, p.4, (Dulce Maya). 
 

Nacional: 
 
Concluye periodo de entrevistas a candidatos a Rectoría UNAM 
La Junta de Gobierno concluyó este lunes las entrevistas con los 10 aspirantes a la Rectoría de la UNAM, con 
lo que el proceso de sucesión está en su recta final. Es posible que a finales de la próxima semana o bien a 
inicios de la semana del 13 de octubre, la Junta de Gobierno informe su decisión sobre la persona que sustituirá 
a Enrique Graue por los próximos cuatro años. Este lunes a las 10:00 horas, Imanol Ordorika, director general 
de evaluación institucional, fue el primero en llegar a la Torre de Rectoría para entrevistarse con los 15 notables 
de la Junta de Gobierno. Después de una exposición inicial de 15 minutos sobre su proyecto de trabajo, escuchó 
cuestionamientos en dos rondas de cada uno de los integrantes de la Junta, lo que duró hasta las 14:00 horas. 
Milenio, (Alma Paola Wong), 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/concluye-periodo-entrevistas-candidatos-rectoria-unam 
La Jornada, p.20, (Lilian Hernández),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/31/politica/020n1pol 
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“La UNAM debe hacer crítica con independencia del poder” 
Guadalupe Valencia es una de las tres universitarias entre los 10 aspirantes que continúan en el proceso para 
ser elegidos titulares de la rectoría. Junto con las doctoras Laura Acosta y Patricia Dávila, Valencia García 
mantiene su proyecto hacia la rectoría en una época nacional donde cada vez más mujeres ocupan cargos de 
dirección en las universidades y centros de investigación, no por “un tema de cuotas, sino porque tenemos 
trayectorias, proyectos y atributos personales para hacer una excelente labor”, señala en entrevista la actual 
coordinadora de Humanidades de la máxima casa de estudios. La también profesora en la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales y ex coordinadora del Programa de Posgrado en Estudios Latinoamericanos de la 
Universidad acumula 14 años como funcionaria, lo que ha permitido ampliar la visión que, como académica, no 
siempre se alcanza a observar. “Eso me lleva a un optimismo bien informado sobre todas las fortalezas y 
potencialidades de la Universidad, sin negar que hay problemas por resolver, pero que tampoco será fácil ni 
rápido”. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/unam-debe-critica-independencia.html 
 
No más clandestinidad en el proceso electoral para rector 
Ante la sucesión en las rectorías de la UNAM y la UAEM, Luis Bueno Rodríguez, de la Coordinadora Nacional 
de Sindicatos Universitarios, Educación Superior y Cultura (CNSUES), consideró urgente modificar las Leyes 
Orgánicas Universitarias, para que estos procesos no sean "actos oscuros o de simulación". Bueno Rodríguez, 
considero en entrevista, que los cambios a las leyes universitarias, deben permitir que el concepto de autonomía 
se vea modificado, avalando siempre la libertad de cátedra y el manejo financiero; empero, nunca, la autonomía 
debe concebirse como "una extraterritorialidad que permita a los rectores, hacer toda clase de manejo a favor 
del neoliberalismo". “No deben de interpretarse las autonomías como una suerte de extraterritorialidad que les 
permite (a los rectores) hacer cualquier tipo de manejo, cualquier tipo de decisión autocrática de control de los 
órganos de gobierno, que les permite continuar con un proceso de construcción del neoliberalismo en nuestras 
universidades, de eso, creo que ya basta”. El académico sostuvo que debe de haber una iniciativa de 
consolidación de una verdadera autonomía universitaria, que pase por la reforma de las Leyes Orgánicas, “para 
que los procesos electorales de rectores, dejen de ser cocinados en la clandestinidad o con proceso de 
simulación que en apariencia de democracia cuando no lo son”. 
Lo de Hoy Morelos, p.12, (Dulce Maya). 
 
Darle voz a los universitarios 
Uno de los mayores retos en la universidad, es el acercamiento con los jóvenes, pues la pandemia trajo consigo 
problemas médicos y físicos, así como emocionales, por lo que es necesario escucharlos y atender sus 
necesidades, haciendo, por ejemplo, una Coordinación de Asuntos Estudiantiles, destacó Patricia Dávila 
Aranda, actual secretaria de Desarrollo Institucional de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 
En entrevista con El Heraldo de México, la aspirante a la rectoría de la UNAM, dijo que esta coordinación se 
encargaría de trabajar como puente con todas las entidades, para atender demandas y molestias, “pero también 
pediría que me escuchen, para entrar en un diálogo académico y constructivo”. Agregó que también habría que 
trabajar en la salud mental de los alumnos, docentes y demás personal académico, pues la pandemia por Covid-
19 incrementó estos temas.  “Todos tenemos problemas, pero la salud se hizo más evidente luego de la 
pandemia" explicó. 
El Heraldo de México, (Fernanda García), 
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/10/31/darle-voz-los-universitarios-550998.html 
 
México debe aprovechar desarrollo tecnológico de China: académico de la UNAM 
México debería aprovechar el desarrollo tecnológico de China para fomentar más intercambios académicos, 
culturales y de investigación, aseguró el doctor Adalberto Noyola, director del Centro de Investigación de la 
Universidad de Estudios Extranjeros de Beijing - México. Este tipo de intercambios tienen un amplio potencial, 
sin embargo, la falta de recursos económicos dificulta la concreción de convenios, sostuvo el académico de la 
UNAM en entrevista en Beijing donde encabeza desde hace un año el Centro de Investigación BFSU-México. 
Sostuvo que hasta ahora los esfuerzos de México y de la UNAM se han concentrado en actividades de índole 
social, económico y cultural, pero en temas como la ciencia, ingeniería y tecnología, en los que México tiene 
mucho interés y donde además hay mucho por aprender y poderse beneficiar de algún tipo de colaboración, no 
han sido aprovechados. 
Milenio, (Liliana Padilla), 
https://www.milenio.com/internacional/mexico-debe-aprovechar-desarrollo-tecnologico-de-china 
 
Fallaron modelos de pronóstico de ciclones: expertos 
Los modelos con los que se hacen los pronósticos de huracanes fallaron. Aún no se sabe exactamente cuáles 
fueron los puntos en los que se equivocaron, lo cierto es que nadie hubiera creído que podíamos observar un 
error tan grande, aseveró el director del Instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático, Jorge Zavala 
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Hidalgo. Ante la rapidez con la que se intensificó el huracán Otis en las costas del Pacífico y que dejaron 
devastado el puerto de Acapulco, especialistas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
coincidieron en que son varios los factores que se deben revisar con mucho cuidado y entender mejor qué pasó, 
aunque es un hecho que México no tiene suficientes boyas en el Pacífico como en el Caribe, por lo que la red 
de radares no cubre todas las costas y el gobierno siguió el pronóstico oficial del Centro Nacional de Huracanes 
de Estados Unidos. Los cambios en el clima hacen que la frecuencia en estos eventos aumente y estamos 
entrando en un terreno donde es difícil predecir el tiempo en qué vendrá el siguiente fenómeno con esas 
características, alertó el coordinador de investigación científica de la universidad, William Lee Alardín. 
La Jornada, p.6, (Lilian Hernández Osorio),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/31/politica/006n2pol 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/10/31/unam-advierte-que-vienen-mas-huracanes-como-otis/ 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/sorpresivo-otis-creciera-huracan-5-13-horas-unam.html 
 
Analizan en sedimentos efectos de cambio climático 
Existen distintas maneras de contar historias, pero aquí hay una muy peculiar… Como en un libro encontramos 
información en cada página, lo mismo sucede con las capas de sedimentos que están al fondo de los lagos. 
Especialistas de la UNAM analizan estos sedimentos para reconstruir el clima y el paisaje de hace miles de 
años. En el marco del Día Internacional contra el Cambio Climático, que se conmemora cada 24 de octubre, es 
necesario recordar que estudiar acontecimientos del pasado ayuda a tener una mejor comprensión de lo que 
ocurre en el presente. 
La Crónica de Hoy, (UNAM Global TV), 
https://www.cronica.com.mx/cultura/analizan-sedimentos-efectos-cambio-climatico.html 
 

Internacional: 
 
Impacto de El Niño dejará a 110 millones de necesitados sin asistencia alimentaria 
La alteración en las lluvias a escala global por El Niño en curso afectará el rendimiento de los cultivos y dejará 
a 110 millones de personas necesitadas sin asistencia alimentaria. Es la advertencia realizada por científicos 
de la Red de Sistemas de Alerta Temprana contra la Hambruna (Fews Net, por sus siglas en inglés). El mapa, 
desarrollado por los socios de esa red, muestra el impacto proyectado de ese fenómeno meteorológico en 
cultivos básicos claves, incluidos el trigo, el maíz, el arroz, la soya y el sorgo. Se basó en un análisis de 
rendimientos históricos de cultivos y datos climáticos de 1961 a 2020. Científicos de NASA Harvest y el Centro 
de Vuelo Espacial Goddard de la agencia espacial, de NOAA, de la Universidad de Maryland y del Centro de 
Riesgos Climáticos de Santa Bárbara de la Universidad de California contribuyeron a la investigación. “Se estima 
que los eventos de El Niño afectan el rendimiento de los cultivos en al menos una cuarta parte de las tierras de 
labranza del mundo”, señaló en un comunicado del Observatorio de la Tierra de la NASA Weston Anderson, 
investigador asistente del equipo científico de Fews Net. Si bien existe incertidumbre sobre cómo se verán 
afectados la productividad de los sembradíos este año, porque varían de un episodio del fenómeno a otro, 
sabemos cómo están cargados los dados. 
La Jornada, p.6, (Europa Press),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/31/ciencias/a06n1cie 
 
Japoneses logran el desarrollo de embriones de ratón en el espacio 
Un equipo de investigación japonés logró convertir un óvulo de ratón fertilizado en un blastocisto, la primera 
etapa de diferenciación celular, en la Estación Espacial Internacional (EEI). El equipo incluye investigadores de 
la Universidad de Yamanashi, la Agencia de Exploración Aeroespacial de Japón (JAXA) y el instituto de 
investigación Riken. El resultado fue publicado en línea en la revista iScience y avanza en la comprensión de la 
reproducción de los mamíferos, humanos incluidos, en el espacio. El equipo de expertos desarrolló un 
dispositivo que permite a los astronautas manipular fácilmente embriones de ratón tempranos y envió 720 
congelados de dos células al complejo orbital. El astronauta japonés Akihiko Hoshide, que hacía una misión de 
larga duración en la EEI durante el experimento, descongeló y cultivó los embriones cuatro días. De ellos, 360 
estuvieron en un dispositivo del módulo experimental japonés Kibo que genera una aceleración equivalente a 
la que produciría la gravedad en un objeto en la Tierra (1G). Los 360 restantes se cultivaron en un entorno de 
gravedad cero. 
La Jornada, p.6, (Europa Press),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/31/ciencias/a06n2cie 
 
 
 


